

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION:  
Madrid 8 rs. Provincias 10 Ultr. y Mat. 24  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó envián-  
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo  
á la Administracion, calle del Rubio, núm.  
23, que no servirá la que no está pagada. 3

AÑO XVII.—NUM. 2,364 DE LA MAÑANA. MADRID VIERNES 4 DE NOVIEMBRE DE 1864 OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer no contiene ningun real decreto.

Ayer han aparecido en los periódicos progresistas los siguientes importantes documentos:

### MANIFIESTO del Comité central progresista al partido progresista.

La nación española, grande por sus glorias y libre por sus tradiciones, fue en 1808 convocada para asistir á una de esas luchas políticas en que la elección por distritos, los grandes electores y la impunidad permanente, bastardean el régimen constitucional, unciendo nuestra libertad al carro de la teocracia. En presencia de farsa tan repetida, el antiguo Comité central aconsejó á nuestros correligionarios el retraimiento; y su voz inspirada por el santo amor de la patria, por el respeto á la dignidad política y por el firme propósito de que los escépticos luchan solos con la reacción, fué unánimemente acogida por cuantos profesan el gran principio de la SOBERANIA NACIONAL.

Disueltas las Cortes y convocados nuevamente los comicios, el antiguo Comité central resignó los poderes, proponiendo á su leal partido la elección de otra junta mas numerosa para decidir la actitud conveniente en la próxima farsa electoral de 1864. El partido progresista ha reunido tan saludable consejo; y hoy su nuevo Comité central, nacido del sufragio más libre, y constituido según las prácticas más puras, va á manifestar su opinion despues de haber discutido amplia, tranquila y solemnemente la cuestion de retraimiento.

Empero antes de trasmitirla, el Comité cree justo recordar el heroico esfuerzo que la última minoría progresista hizo en el Congreso para prevenir el descrédito en que la influencia moral hace caer al sistema representativo, para contener á la teocracia en su triunfal carrera, para cerrar el repugnante mercado de las concienzas, y poner, ora clara y esplicita, ora reticente é insinuativa, los ojos de la patria fijos en el origen de sus males. El Comité paga á minoría tan laboriosa este justo recuerdo; y haciendo suyo cuanto ella dijo, y hasta lo que la fué forzoso callar, aprende en la infecundidad legislativa de nuestros últimos combates parlamentarios, que todo se esteriliza en el campo del oscurantismo, y todo se estralla en los obstáculos tradicionales.

Y no basta para contener el curso del mal que cambie la decoración, aquí donde el drama es siempre el mismo. No bastan, para impedir la propagacion de la gangrena política, el clamor incesante de la opinion y el vuelo majestuoso de la ciencia, aquí donde la libertad se pierde en ese dédalo reaccionario que impide el decantado *turno pacífico* de los partidos en las esferas del poder. No basta, para enfreñar los desatados elementos de la *magisteria*, la elección de Cámaras populares, aquí donde el Senado sirve de valladar á nuestros triunfos en los comicios. Y ni aun bastarian, en esta patria infortunada, la unánime opinion de los electores y el supremo esfuerzo de todos para hacer temblar en el Congreso la enseña de la libertad, aquí donde un *Gran Elector* usurpa al pueblo la prerogativa constitucional de elegir libremente por sí los diputados, y hace que las Cortes sean hechura de los mismos gobiernos á quienes deben residenciar.

¿A qué ocultarlo? El catálogo infinito de coacciones, de amañes y de escamoteos electorales, pareciera no tener fin en el último manifiesto del anterior Comité; y sin embargo, aquel cuadro de ilegalidades aumenta bajo el imperio del novísimo derecho penal de elecciones. Con efecto: ese campo electoral que nuestros contrarios nos ofrecen, es el campo que durante largo tiempo vienen preparando con las dificultades y asechanzas de una asfixiante centralización administrativa, en que las reclamaciones se estrellan contra arduos de oficina ó se evaporan en el hastío de los tribunales. El cuerpo electoral, que se nos dá como arma de combate, está inmovilizado por un indefinible *statu quo* del censo, viene sirviendo de blanco á la coaccion, de meta á la venalidad, de arsenal á la osadía, y como es punto de cita para los despotas, para los tráfugas y los burocratas, el progreso triunfa solo en poblaciones fuertes por su grandeza, independientes por su fortuna, envilecidas por el rébulo del progreso é insertas en el establecimiento de la libertad.

Esto no basta á los planes de la reaccion: sus ministros montan oficinas electorales, que bajo su direccion, reparten la *benevolencia oficial*, y hacen del telegrafo el rayo del anatema gubernativo, viniendo por tan vedados caminos á tener Congresos de real orden. ¿Qué más! Los tornillos de la máquina electoral no están aun bastante apretados; y para que su prestion sea más eficaz, se citen á la elección por distritos, que muchos de nuestros adversarios se avergüenzan de conservar, hasta el punto de haber propuesto sustituirlos con las grandes circunscripciones, tan próximas á la elección por provincias que, con la reduccion pro-

gresiva del censo electoral, son el único sistema aceptable para el partido progresista.

Imposible es que nos asociemos al propósito de acabar con el sistema representativo. ¿Qué importa se nos halague con la esperanza de turnar pacíficamente en el mando? ¿Qué importa se nos brinde con una estricta legalidad? ¿Qué importa que al halago suceda la amenaza de colocarnos fuera de la ley? ¿Qué importa que deseidos por nuestra dignidad los contrarios se abracen al neo-catolicismo?... Se nos halaga con el turno pacífico en el gobierno, y los obstáculos tradicionales son el reaccionario grito de guerra, cuando la opinion pública señala al partido progresista como única tabla de salvacion en las tormentas que, rugiendo, pasan y vuelven sobre la patria amada. Se nos brinda con legalidad en las elecciones, y no bien articulada la promesa, suecan los nombres de gobernadores ante cuyo recuerdo la estatua de la ley se estremece, el derecho electoral abdica, y la esperanza de todo bien desaparece. Se nos amenaza con ponernos fuera de la ley si no luchamos, y aparentan desconocer que nuestro estado normal es vivir fuera de los consejos de la corona, y olvidan que no usar del sufragio es acto lícito en la moral y legítimo en el derecho, y no recuerdan que nuestros mayores nos legaron el código del martirio, que todo buen progresista lee con los ojos fijos en la Providencia. Se abrazan al destino neo-católico nuestros adversarios, porque nos hacemos fuertes en nuestro derecho, en nuestra dignidad, en nuestro ostracismo; y rindiendo á la teocracia homenajes como el de la real orden sobre Instruccion pública, caen, incautos, en la hoguera reaccionaria y queman el gran libro de la civilizacion, volviendo la espalda á Dios, que es fuente de progreso.

Sucedáanse, en buen hora, los halagos, las promesas, las amenazas y los conciertos temerarios: todo se estrallará en la pureza de nuestros principios, en la fuerza de nuestras convicciones. Unos y otros nos dicen que la gangrena consume al cuerpo electoral; que las ilegalidades son el derecho consuetudinario del moderantismo; que la sistemática conciliacion de los principios esenciales del régimen constitucional, es ley en el turno gubernamental de nuestros contrarios; y que el retraimiento es medio eficaz para evitar el contagio de tantos males. La abstencion, que ha fortalecido nuestra organizacion y haroto tantas combinaciones ministeriales volverá una vez mas por los fueros de nuestra comunión política, impidiendo que los explotadores de nuestra ex-heredacion nos hagan cándidos cómplices de las farsas electorales, y evitara que nos gastemos en luchas estériles sin fin práctico trascendental, haciendo imposible que la historia confunda los triunfos alcanzados en las urnas, por el poder, con los favores que la opinion pública dispensa solo á gobiernos de levantado espíritu y de noble aspiracion.

Cierto es que, en principio, el progreso es la lucha, porque es el libre examen; la elección, porque es la expresion genuina de la soberana voluntad nacional; el no retraimiento, en fin, porque busca los mayores bienes en la concurrencia de las mayores actividades. Pero cuando partidos nobles y esforzados ven que durante largos años el grito de su indignacion electoral y el eco de sus quejas parlamentarias se estrellan en obstáculos tradicionales, y solo sirven para que varios motivos de su agravio se aumenten, crezcan y tomen gigantescas proporciones; cuando tal acontece á partidos como el progresista, su dignidad les manda no luchar en elecciones políticas. En tales casos el retraimiento es un medio honroso, prudente y legal, de no adquirir mancomunidad en la legislacion del país; es la accion interna del progreso, que lo prepara en paz silenciosa, contra la reaccion teocrática, que cuenta con el más alto y poderoso apoyo; es el supremo recurso transitorio de los pueblos libres, cuando se hallan poseidos de justa indignacion contra sentencias de sistemática exclusion, pronunciadas en odio de lo que no es amado por ser puro, y no es gobierno por ser nacional.

Para no venir á situacion tan crítica, el partido progresista anunció en la tribuna y en la prensa el propósito de retirarse de la lucha electoral política, si las ilegalidades y la inmutabilidad no desaparecían del sufragio y del censo. La hora de esa justa reparadora, que con tanta lealtad pedimos, no ha sonado todavía; el sistema odioso á la libertad permanece en pie sobre nuestro derecho; y no es digno, racional ni patriótico, salir del retraimiento, con tanta unidad acatada y con tanta abnegacion cumplida. Sigamos en situacion pacífica, expectante; no concurremos á la elección de diputados á Cortes; dejemos la tribuna y la responsabilidad de cuanto sobrevenga á los causantes de nuestra abstencion.

Y si á la historia de las elecciones moderadas se añaden hoy nuevas páginas manchadas con antiguos y nuevos escándalos; si continúa la corrupcion en las esferas administrativas hasta sumir en el fondo del abismo la dolorosa suerte del país; si la disipacion

de los grandes recursos que el partido progresista allegó al Tesoro, causase la bancarrota que nos amaga; si, en fin, llega á desplomarse el edificio á tanta costa por nosotros levantado y sostenido, y los obstáculos tradicionales siguen ejerciendo su maléfica influencia, miremos cruzados de brazos y con tranquila conciencia, las ruinas, aprestándonos á salvar de la demolicion los elementos liberales de la grandeza nacional, como cumple á nuestra dignidad inmaculada y al amor santo que profesamos á nuestra patria.

Madrid 29 de octubre de 1864.—Salustiano de Olózaga.—Juan Prim.—Pasqual Madoz.—Joaquin Aguirre.—Ramon Maria Calatrava.—Mameel Lassala.—Carlos Latorre.—Balaguer.—Gallifa.—Alau.—Figueroa.—Marqués de Perales.—Rubio.—Salmeron.—Arquiza.—Delgado y Rico.—Martinez Luna.—Montero Telingo.—Sancho—Asquerino.—Perez.—Marqués de la Florida.—Jontoya.—Orozco.—Zaura.—Mata.—Aguado y Mora.—Montejo (D. Francisco).—T. Montejo.—Zancajo.—Ortiz y Casado.—Blas y Muñoz.—Fuenmayor.—V. Rodriguez.—Pasaron y Lastra.—Reus.—Peris y Valero.—Otero.—Mosquera.—Alonso Cordero.—Gonzalez del Palacio.—Muñiz Vega.—Gonzalez Alegre.—Ballesteros.—Alcalá Zamora.—Herreros de Tejada.—Collantes.—Sanz.—Alvarez Borbolla.—L. Rubio.—Villavicencio.—Mañoz Bueno.—Sainz Baranda.—Ibarrola.—Gutiérrez y Gutiérrez.—Javier Zuazo.—Galdó.—Contreras.—Crespo.—Ruiz de Quevedo.—Fernandez de los Rios.—Bautista Alonso.—Menjíbar.—Abascal.—Aguilar.—Gutiérrez Campoamor.—Saravia.—Maria Marañes de Diago.—Sagasta.—Ruiz Zorrilla.—Montemar.—Lagunero.

### CARTA DEL DUQUE DE LA VICTORIA. AL COMITÉ CENTRAL PROGRESISTA.

Señores del Comité central progresista. Recibo la atenta comunicacion de ese Comité del 28 del actual con su adjunto Manifiesto sobre el retraimiento; y aunque profundamente agradecido á sus nuevas demostraciones de simpatía y afecto, no puedo menos de manifestar, que no habiendo desaparecido ninguna de las poderosas razones que impiden mi presencia en la corte, me es forzoso insistir en mi anterior renuncia del honroso cargo de presidente. No por eso dejaré de prestar mi más eficaz apoyo á cuantas resoluciones del Comité tiendan á realizar las verdaderas doctrinas del partido progresista, único y leal depositario del sistema constitucional en su pureza.

Me adhiero con gusto á la primera resolucion del Comité, relativa al retraimiento en las actuales circunstancias. Yo me hallo retraido desde el año 1860. La renuncia que entonces hice del cargo de senador, envolvió la protesta que mis principios me inspiraron de no contribuir, en cuanto escusarme pudiera, al orden de cosas que se restableciera, y que yo consideraba tanto más funesto para el trono constitucional y para el pueblo, cuanto más se desviara de las prudentes bases sentadas en las sabias y libres instituciones que, armonizando los derechos y obligaciones reciprocas, y aplaudidas por la nacion entera, sirvieron de gloriosa enseña para alcanzar nuestro triunfo en la sangrienta guerra, y de ancho fundamento á las saludables reformas que el espíritu del siglo y la razon publica reclamaban.

Los aman es sinceros de la libertad y del trono constitucional, que con tanta constancia hemos defendido, no podemos menos de deplorar con honda pena los peligros que ambos corren en el día; pero ya que nuestras voces salvadoras sean fatalmente desoídas, retirémonos contristados y no seamos cómplices de su triste ruina.

Mas si para evitarla se nos ofreciere por la Providencia ocasion alguna propicia, ¿quién de nosotros no estenderia sus brazos para salvar objetos tan queridos? Reitero mis sentimientos de gratitud y afecto á los individuos de ese Comité, ofreciéndome S. S. Q. S. M. B., BALDOMERO ESPARTERO. Logroño, 30 de octubre de 1864.

Los preparativos hechos para la inauguracion de las obras de iglesia y hospital del Buen Suceso demuestran que se trata de dar á este acto una extraordinaria solemnidad. Hoy habrá quedado colocada la cruz en el sitio donde ha de construirse el altar mayor; el templo está señalado en el solar con banderines blancos y lo demás del edificio con escudos alusivos y gallardetes; se han colocado tres tiendas de campaña del mayor gusto pertenecientes al cuerpo de Artillería, y se ha construido un tablado para los convidados. El sábado tendrá lugar la ceremonia, á la cual así tirán S. M. y S. A. el Srmo. señor príncipe de Asturias, la alta servidumbre de palacio y otras personas de distincion: el Excmo. Sr. Patriarca dirá la misa de Pontifical, que será rezada. Acto continuo se bendecirá el terreno y se colocará por S. M. la primera piedra en cuyo centro irá una caja de zinc, con monedas, la Gaceta y Diario oficial del día, el acta de la inauguracion y otros documentos.

Parece que en la villa de Guernica se han presentado casos de viruela negra, que han causado desgraciadamente algunas víctimas.

Ha llegado á Madrid un sacerdote de la mision católica de Trípoli, en Africa, y ha obtenido la competente licencia para abrir una cuestacion en todos los pueblos de esta provincia, con objeto de reunir fondos con que poder reedificar el colegio, templo y cementerio de dicha mision, arruinados á consecuencia del incendio del polvorin, ocurrido el 30 de mayo último, segun dijimos en su día. Este misionero se llama Signor Pacifico de Sezze.

Segun los periódicos recibidos del Perú, la opinion estaba profundamente preocupada allí con el próximo arribo de los refuerzos que se esperaban para nuestra escuadra, y su anuncio habia impedido los esfuerzos del partido belicoso o mismo en Lima que en Chile. Nuestra escuadra estaba perfectamente provista de todo y preparada á todas las eventualidades.

Leemos en una carta de Méjico de fecha 28 de setiembre último: «Juarez, huyendo de todas partes, continúa en el lejano Estado de Chihuahua, rodeado de los pocos amigos que le han quedado, desde donde sigue haciendo todo el mal que puede, y que no cesará éstemientras no se logre que salga del país.

De Puerto-Rico dicen que 600 voluntarios ya instruidos iban á marchar para Montecristi, donde ya estarían, añade la carta que dá esta noticia, á no haber sido por las esperanzas fundadas de paz que se comunicaron. Van contentos, con especialidad la oficialidad, y están ustedes seguros de que sabrán corresponder dignamente, dando un testimonio público del amor y entusiasmo que abrigan en sus pechos hacia la madre patria.

El Diario Español dice ayer que nadie ha formulado en el centro directivo de la union liberal la idea del retraimiento de este partido.

Ayer dan cuenta los diarios democráticos de la reunion que sus correligionarios de Alicante han celebrado en aquella ciudad, con asistencia de algunos de los redactores de nuestros colegas. No hay para que decir que se proclamó el retraimiento y se aplaudió la conducta de los progresistas retraidos, á los que se considera como á buenos amigos.

Dice El Siglo industrial que ayer debió ser entregada al señor ministro de Hacienda la exposicion por la cual varios tenedores de deudas amortizables y representantes de diferentes empresas industriales, piden que el gobierno se sirva no reproducir el proyecto de ley sobre arreglo de las deudas referidas, presentado en la última legislatura á la discusion del Senado, y si formular otro conforme á las leyes, á la justicia y á la verdadera conveniencia del país.

A unas 20,000 asciende el número de personas que han sido atacadas en Cádiz por el dengue en el tiempo que ha durado esta epidemia.

El distinguido escritor y catedrático de la Universidad Central, D. Francisco de Paula Canalejas, ha publicado ayer en El Contemporáneo una carta aplazando el espíritu de la real orden sobre enseñanza, y refutando las ideas que sobre este documento ha espuesto el Sr. Valera.

Tiene entendido El Independiente que se trata de jubilar al Sr. D. Ventura de la Vega del cargo de director del Conservatorio, que hoy desempeña, nombrando en su lugar al Sr. D. Julian Romea.

La sesion que celebró anteaer tarde el comité central progresista en casa del señor Alonso Cordero, duró desde los tres y media hasta las seis, y la presidió el señor marqués de los Castillejos. En ella fué aprobado el dictamen de la comision especial nombrada para arreglar la cuestion de representacion de la provincia de Cádiz. Se dió cuenta de una comunicacion de la sociedad del Recreo de Hieldelencina, dando gracias al comité por su acuerdo para socorrer á las familias de los trabajadores que habian sucumbido. Se acordó que formara parte de la comision nombrada con dicho objeto, el Sr. D. Santiago Alonso Cordero. Se leyó despues una comunicacion del señor duque de la Victoria, insistiendo en su renuncia del cargo de presidente del comité, y añadiéndose al manifiesto aprobado últimamente. El comité acordó que se manifestase al señor duque de la Victoria la satisfaccion con que habia sido recibida su carta. Y por último, se acordó hacer una edicion del manifiesto del comité, acompañado de dicha carta.

Una carta de Puerto-Rico fecha 11 de octubre dice, á propósito de las negociaciones de paz entre la autoridad de Santo Domingo y los rebeldes: «Salieron á conferenciar con el ministro Salcedo el general Hungria, coronel Van-Halen y otros de la reserva, acompañados del coronel Velasco, teniendo

lugar la entrevista en la goleta Guadana, donde se pasaron todo un día. Lo que resultó de la conferencia, lo ignoramos; pero sí sabemos, que las hostilidades han empezado de nuevo, habiendo sido los rebeldes los primeros que se han lanzado, atacando á los tres dias un convoy que de la capital marchaba para San Carlos.»

En la villa de Linares, provincia de Jaen, ha fallecido el rico propietario don Martin de Zambrana, dejando á su fallecimiento, además de una inmensa fortuna en fincas rústicas y urbanas, 17 millones en onzas de oro.

Dice La Razon española: «Segun nos escriben de Ecija, ha ocurrido allí una cuestion entre los trabajadores, de las que son tan frecuentes en Andalucía, con cierto carácter socialista. Parece tambien que dicha cuestion, que podemos llamar de jornales ó de subsistencias, se ha relacionado con la electoral.»

El lunes se presentó al gobernador de Barcelona una comision de obreros de la villa de Igualada, manifestándole el triste de su situacion motivada por la crisis industrial.

Estos dias se han puesto á la venta unas lindas cajas de fósforos de la fabrica de Játiva, donde han tenido el feliz pensamiento de imprimir en sus tapas el calendario de un mes, vendiéndose en cada uno de los del año las que á él corresponden. De este modo el consumidor lleva constantemente en el bolsillo, y en un objeto que para nada le aprovechaba antes un libro que ha de consultar con frecuencia. Pronto deben ponerse tambien á la venta cajas que llevarán estampadas las tarifas de los ferro-carriles valencianos, y que no serán de menos utilidad que las anteriores.

En el pueblo de Aiguafreda (Barcelona) una mujer ha dado á luz un niño con dos cabezas perfectamente conformadas e iguales, teniendo por base un solo tronco; solo los cuellos y cabezas e. un aisladas.

Parece que en los primeros dias de esta semana empezaron los trabajos del ferro-carril de Gerona á Francia, los cuales van á continuar en grande escala en todas las secciones.

Los progresistas reflexan en los siguientes términos lo que ha ocurrido en el Consejo de instruccion pública sobre la cuestion de enseñanza:

«Algunos consejeros manifestaron la necesidad de pedir al gobierno que publicase el informe dado por el Consejo sobre las exposiciones contra la enseñanza que se daba por ciertos profesores. El Sr. Posada Herrera observó que no estando en un todo conforme la opinion del Consejo con la real orden, esta peticion era un verdadero paso de oposicion al gobierno; paso que sus compañeros debian meditar mucho. Ante esta consideracion el Consejo decidió pedir verbalmente por medio de una comision al señor Gallano que publicase el informe. Nombrada la comision y hecha la súplica, el señor ministro de Fomento contestó que no veia inconveniente en la publicacion, porque el informe era solo una opinion de un cuerpo que no debía sobreponerse al gobierno; pero que creia debia aguardarse una oportunidad para hacerlo. La comision se retiró, y despues de un ligero debate, acordó tres cosas: Primera, que la oportunidad estaba precisamente en estos momentos; segunda, que solo el Consejo, autor del informe, podía conocer esta oportunidad; y tercera, que visia la contestacion del ministro, debia pedirse la publicacion del informe por escrito. Así se hizo.»

Es positivo que muchos de los hombres más importantes de la union liberal rechazaban absolutamente la idea de que sus amigos sigan á los progresistas en su retraimiento, sosteniendo que esto seria ponerse en contradiccion con las doctrinas que mas les separan de los mismos progresistas.

Ayer recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

- Paris, 2, 16 el
- Ayer al terminar la cotizacion en la Bolsa, quedaron los fondos á los precios siguientes:
- 3 por 100 francés, 64.55.
- 4 1/2 francés, 91.85.
- Diferido español, 00 0/0.
- 3 por 100 interior español, 44 3/4.
- Ferro-carril de Sevilla á Cádiz, 288.
- Moviliario francés, 872.
- Credito territorial francés, 1,120.
- Ferro-carril de Zaragoza, 460.
- Idem del Norte, 348.
- Moviliario español, 55 1/2.
- Ferro-carril portugués, 280.
- Fondos turcos, 50 0/0.
- Amsterdam, 207.
- 3 por 100 español, 43 1/2.
- Diferido español, 41 0/0.
- Fondos griegos, 00 0/0.
- Anvers.
- 3 por 100 interior español, 42 5/8.
- Diferido español, 39 3/4.

Londres, 2.  
Consolidados Ingleses, 89 1/2.  
3 por 100 portugueses, 46 3/4.  
Fondos mejicanos, 27 1/4.  
Id. 3 por 100 moderno, 49 1/4.  
Id. italianos, 64 1/2.  
Id. brasileños, 32, 83.

Ha sido nombrado ayudante de órdenes del brigadier jefe de la brigada de infantería de Castilla la Vieja, el teniente de caballería D. Juan Loygorri.

Ha sido nombrado gobernador militar interino de La Seo de Urgel, el coronel de Estados mayores de plazas D. Ramon Suarez de Quiros.

S. A. R. el Sr. Sermón, señor infante D. Sebastian, con motivo de su cumpleaños, recibirá hoy de doce y media a dos y media de la tarde.

Ha sido nombrado vista primero de la Aduana de Bilbao, D. Luis María Molina, que lo es a tercero de la de Madrid desde su creación. Este funcionario, uno de los mas antiguos de la Renta, y redactor del *Eco de Aduanas*, en su seccion científica industrial, reúne las cualidades de una grande inteligencia, que unidas a su carácter hacen que sea sentida su marcha tanto de sus dignos jefes y compañeros como de las muchas personas que en la corte le trataban.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1477 fanegas de trigo, de 41 a 50 0/0 rs. fanega; la cebada de 28 a 30 1/2 y la algarroba a 30.

Han sido nombrados: jefe de la brigada de infantería de Granada, el brigadier D. José de Salazar; y gobernador militar de Almería, el de la propia clase D. José de Jara.

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Londres, 3.  
Ayer zarpó de este puerto el vapor trasporte «Falcon» con viveres para dos meses y 700 toneladas de carbon, para el Pacifico.

Dícese que si el gobierno no da publicidad al informe del Consejo de Instrucción pública sobre la cuestion de enseñanza, éste dictamen será pedido en una de las primeras sesiones de las Cortes. Pero, como dicen los mismos opositores que el Sr. Alcalá Galiano ha manifestado que no habia inconveniente en que el informe se publique, parece que no llegará a haber necesidad de que se pida su presentación en las Cortes.

Ayer por la mañana recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del interior:

Tol do, 2.  
Hasta hoy no se han constituido las mesas para la eleccion municipal.

Valencia, 2.  
Hoy, segundo día de eleccion, han ganado los conservadores en los seis distritos de esta capital.

Tarragona, 2.  
La eleccion sigue en la misma proporcion que el primer día: los conservadores van ganando en dos distritos y en uno los progresistas.

En el teatro del Circo están en estudio las zarzuelas nuevas en tres actos tituladas *El toque de ánimas* y *Oro, astucia y amor*.

Ayer por la mañana recibimos el DESPACHO TELEGRAFICO siguiente:

Almería, 2.  
A doce millas de este puerto, mas allá del cabo de Gata, han aparecido un bric-barca y una goleta griegos que han dado caza y apoderándose del laud español «San Enrique» cargado de harina, de la matrícula de Torreveja. La tripulación del laud se salvó en la lancha, a fuerza de remos, y los nueve hombres que la componian lograron desembarcar en la playa llamada de Genoveses, librándose así de la persecucion que les hicieron hasta la vista de nuestra costa los botes de los piratas. En cuanto se tuvo noticia hoy del suceso, ha salido en busca de estos la escampavía «Fama»

Leemos en *La Discusion*:  
«Parece que seis socios del Ateneo, en virtud del derecho que les concede el artículo 8.º de su reglamento interior, van a presentar una proposicion pidiendo se convoque a junta general extraordinaria, para dar un voto de censura a D. Antonio Alcalá Galiano, presidente de aquella corporacion, por haber publicado la célebre real orden sobre instruccion pública.»  
Tenemos la seguridad de que si los seis individuos de que habla *La Discusion* han dado aquel paso, no ha de secundarle el numeroso círculo de socios que forma la sociedad, la cual no puede erigirse en censor de los actos de un ministro.

De un día a otro serán enviadas a la mina Perla de Hiedelaencina diez ó doce arrobas de cloruro de cal para acabar de purificar la viciada atmósfera del incendiado pozo donde han perecido tantos desgraciados. Hemos oido hacer grandes elogios de la conducta que con motivo de tan deplorables desgracias ha observado el ingeniero Sr. Yegros y muchos trabajadores y capataces de las minas inmediatas. Parece que por el gobierno de Guadalajara se ha incoado expediente para recomendar al gobierno las personas que mas se han distinguido en tal ocasion.

Entre los animales mamíferos que se hallan de venta en el jardin zoológico de Madrid, hemos tenido ocasion de ver los

siguientes: zebras, cabras de Angola, ovejas de Astracan, chivo de Egipto, cerdos chinos y de pezuna entera, conejos de Angola, de Siberia, de raza inglesa, be-lfiers, Pinilla y conejillos de Indias preciosísimos. Los aficionados a la aclimatacion y prop gacion de animales raros pueden aprovechar esta coyuntura. También en la clase de aves hay familias y especies muy raras.

No tiene fundamento alguno la noticia que fundada en un se dice, da ayer *El Ancora*, indicando que se va a anular la real orden sobre enseñanza.

Ayer por la mañana recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRA ICO:

Gibraltar, 2.  
El gobierno marroquí ha accedido a las reclamaciones del representante español en Tanjer y ordenado que se dé una indemnizacion pecuniaria a las familias del intérprete y de los marineros españoles que fueron asesinados por los rifeños frente a Alhucemas.

Hasta mañana está cerrada la biblioteca nacional con motivo del estero.

El viernes, sábado y domingo tendrá lugar el estero en el ministerio de Estado, por cuya razon estará cerrada dicha dependencia.

Han sido entregados al regimiento de Coraceros de Borbon, que se encuentra en Aranjuez, los plumeros azules con arreglo al nuevo modelo, y probablemente los estrenará el 19 del corriente al asistir a la revista que ha de tener lugar en Madrid.

El 19 del corriente, con motivo de la solemnidad del día, como otras veces, habrá en esta corte una gran revista, a la que asistirán probablemente 49 batallones de infantería, incluyendo los de cazadores de esta capitania general, los regimientos de caballería de la guarnicion y los cantones inmediatos. Mucho se alegrarán de ello, si hace buen día, las niñas bonitas aficionadas a lucir el talle.

Todavía no ha salido de Madrid el señor Ojeto, candidato que se presenta por el partido de Hoyos, provincia de Cáceres, en competencia con el Sr. Concha Castañeda, diputado que ha sido por el mismo distrito. El nuevo candidato piensa, sin embargo, salir en breve para visitar a los amigos que le ofrecen sus votos.

Ayer por la mañana recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del interior:

Cádiz, 2.  
Hoy ha salido la goleta «Consuelo» para Fernando Póo.

Barcelona, 2.  
Ha vuelto el vapor «Liniers,» después de desempeñar su comision de evitar un alijo de contrabando.

Hoy han salido para Ultramar en el vapor Alicante, de la empresa Lopez, un jefe, dos oficiales y 450 individuos de la clase de tropa.

Segun nos escriben de Cáceres, la diputacion provincial, en su última reunion, se ocupó en el examen de la importante cuestion de ferro-carriles, para contestar al interrogatorio dirigido por el gobierno de S. M. Después de luminosas discusiones que muestran el celo de los representantes de los distritos, por gran mayoría se acordó conformarse con el ilustrado y estenso dictamen que acerca de asunto tan vital habian emitido a principios de setiembre, los diputados a Cortes, Sres. Silva, Concha Castañeda, Retortillo y Moreno. El voto de la diputacion provincial ha sido, pues, altamente honroso para estos señores, pues ha venido a demostrar que los pueblos de la provincia reconocen que han correspondido a la confianza que en ellos depositaron, al elegirlos sus representantes en el último Congreso.

La Junta consultiva de caminos, canales y puertos, debe ocuparse antes de mucho del expediente del ferro-carril de Madrid a Malpartida de Plasencia, pues ya ha dado su informe el vocal ponente. Como la Compañía general de Crédito no sostendrá su proposicion, será más fácil la resolucion de este asunto, que tanto interesa a la provincia de Cáceres, y en que tanto empeño han mostrado constantemente sus celosos diputados.

Dícese que uno de los proyectos que presentará el Sr. Barzanalana a las Cortes, facilitará la circulacion de los billetes del Banco de España en toda la Península, lo cual se verificará por medio de una combinacion en que tomarán parte los Bancos provinciales y los sucursales del de Madrid, evitando que la estraccion diaria de numerario que estos hacen del Banco de España, esterilice los esfuerzos y sacrificios del mismo para traer numerario y metales preciosos, que no mejoran la plaza de Madrid por su inmediata esportacion para las provincias.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Peninsular:

Roma, 2.  
El Papa Pio IX se halla en el mejor estado de salud, habiendo asistido a las funciones de iglesia.

Turin, 2.  
Se ha resuelto en Consejo de ministros que sería disuelto el Parlamento inmediatamente después de la apro-

bacion del convenio franco-italiano y de los créditos provisionales para el año de 1865.

La cuestion de la venta de los caminos de hierro será aplazada para ser discutida en el nuevo Parlamento que se reunirá en Florencia.

New-York, 22.  
El día 19, los confederados han sido atacados por fuerzas considerables al mando del general Sheridan.

Al principio de la lucha, los confederados llevaron gran ventaja sobre los federales, pero por fin fueron completamente derrotados, y rechazados de todas sus posiciones, dejaron en poder de estos últimos 20 cañones y 1,600 prisioneros.

El general confederado Ramsen ha sido encontrado entre los muertos.

El temporal ha hecho bastantes destrozos en la provincia de Córdoba, y en Inajar ha causado bastantes danos. El Genil ha subido cuatro metros sobre su nivel ordinario. Las barcas han dejado de funcionar, y en la riba raizquierda se han detenido los arrieros, a cuyo poder llegan los comestibles por medio de las guindaletas de aquellas. El huracan ha hecho destrozos, y los caminos, segun las últimas noticias, quedaban en muy mal estado.

Ayer tardarecibimos de la Agencia Ha- nos los siguientes DESPACHOS TELE- GRAFICOS:

Paris, 2 (recibido el 3.)  
Hay noticias de Nueva-York del 22. El general Sheridan ha derrotado a los confederados cerca de Adar- Csek, cogiendo es 20 cañones y 1,600 prisioneros. El periódico «Richmond- Enquirer» aconseja la conscripcion y enganche de los negros para aumentar las filas del ejército confederado. El gobierno ha hecho la misma recomendacion al ejército. El algodón está a 118.

Lisboa, 1.º de noviembre, (reci- bido el 3.)

Bahía, 15.—El vapor confederado «Florida» ha sido apresado en este puerto por el vapor federal «Massachusetts». El Banco de Rio-Janeiro ha subido el descuento a 10.

Paris, 2 (por la noche, recibido el 3.)  
Dicen de Argel que se están haciendo los convenientes preparativos para atacar vigorosa y decisivamente por varias partes a los insurrectos, cortándoles la retirada.

Berlin, 1.º

«La Correspondencia provincial» declara que Prusia ha advertido que el advenimiento del conde de Mensdorff al poder, en ningun modo puede alterar las buenas relaciones entre Prusia y Austria. El rey de Prusia, el emperador de Austria y el mismo Mensdorff están intimamente convencidos de la buena armonia que debe reinar entre estas dos potencias por el bien comun de toda la Alemania.

El resultado definitivo de las elecciones de Madrid para cargos municipales, ha sido ayer, último día de eleccion, el siguiente:

Audiencia.—Los tres candidatos progresista: D. Victor Garay, D. Manuel Palacios y D. Victoriano Huesca, por 223 votos, 222 y 214 respectivamente. No han tenido oposicion.

Buenavista.—Los candidatos moderados sin oposicion, señores Manzanedo, Saavedra y Madrazo, por 253 votos, 245 y 240.

Centro.—Han vencido los tres candidatos progresistas, señores Arana, Lozano y Velasco, por 234 votos el primero, y 268 cada uno de los otros dos, contra los moderados señores Betegon, Sedano y Tejada, que han obtenido 212, 202 y 189.

Congreso.—Los moderados sin oposicion, señor conde de Belascoain, Moreno Eloya y marqués del Villar, han obtenido 418 votos el primero, y 398 los segundos.

Hospicio.—Han vencido el candidato progresista Sr. Abascal por 318 votos, y el moderado Sr. Riva por 301 contra el moderado Sr. Goya que ha obtenido 261, y el progresista Sr. Ortega que ha alcanzado 245.

Hospital.—Es el triunfo de los progresistas Sres. Brabo, V. nes y Diaz, por 301 votos, 298 y 281, contra los moderados Sres. Pazos, Bárbara y Aranda, que han obtenido 267, 259 y 239.

Latina.—Los progresistas Sres. Mata, Martínez y Zabala, que han tenido libre el campo, han alcanzado respectivamente 220, 215 y 214 votos.

Palacio.—No han tenido oposicion los candidatos moderados Sres. Gadea, Peironnet y Caro, y han sido electos por 362, 349 y 348 votos.

Universidad.—Han quedado vencidos los candidatos de union liberal, señores Medina y Darriba, por 252 y 222 votos, contra los moderados señores conde de Sístago y marqués de Falces, que han conseguido 419 votos y 398.

En resumen: han triunfado doce moderados y trece progresistas.

A algunos amigos de la union liberal hemos oido sostener que la derrota de los candidatos de sus opiniones en el distrito de la Universidad, es debida a la guerra que les han hecho los progresistas.

Hemos oido tambien que los demócratas han prestado tambien un grande apoyo a los progresistas en el Centro y el Hospital.

segun nos han referido persona dignas de fe, de que los mismos jefes de las oposiciones le hayan manifestado la mayor satisfaccion por la libertad con que todos han podido obrar dentro del círculo legal para procurar el triunfo de sus amigos, sin que los cohiba ni abruma la opresora influencia de los agentes de la autoridad. Entre estos jefes se contaba a los Sres. Posada Herrera, murgués de la Vega de Armijo, Sagasta, Aguirre, Muñiz, Vega, y otros varios, que han tomado una parte muy activa en los trabajos electorales.

Los vencidos pueden tener la satisfaccion de que por lo general hasta sus mas enconados adversarios han hecho justicia a sus buenas cualidades para ocupar el puesto a que aspiraban.

En todos los distritos en que ha habido lucha, han trabajado por una y otra parte con el mayor empeño, pero sin dar señales de encono, y antes bien con la franqueza y lealtad de adversarios nobles y habituados ya a esta clase de luchas tan necesarias y frecuentes en el sistema que nos rige.

No es exacto lo que manifiesta nuestro apreciable colega *El Diario español*, de que hayan dado orden a los magistrados y jueces de Madrid para que pasaran hoy a votar los candidatos ministeriales en sus respectivos distritos. Lo que únicamente hay de verdad en esto, es que anteayer, efectivamente a las dos de la tarde, el Sr. Regente de esta Audiencia manifestó a todos los señores que indica nuestro colega el deseo con que se veria que se acercaran a las urnas electorales a depositar sus votos en favor de las personas que fueran de su mejor agrado; y por lo tanto, estos señores habrán obrado con entera libertad, puesto que nada se les habia exigido respecto a personas de determinada significacion política.

El progresista D. Victor Baleguer, diputado provincial por uno de los distritos de Barcelona, que sostuvo en la reunion celebrada por el comité de su partido en esta corte, como representante de su provincia, las ideas de retraimiento absoluto, conseeccion con lo manifestado ha hecho dimision de su cargo provincial.

Ha sido aprobada la zarzuela en dos actos titulada *La Santa Infancia*, con destino al teatro de la Nueva Infantil.

El retraimiento observado por el partido progresista de Barcelona en las luchas municipales, se ha hecho estensivo, segun nos dicen de aquel punto, a Granelers, Villafranca del Panadés y otros varios puntos de bastante importancia.

Nos dicen de Barcelona, que existe en aquel punto la idea de si deban ó no presentar sus dimisiones los diputados provinciales y los individuos que pertenecen al municipio.

Podemos asegurar que no tiene fundamento la noticia dada por un periódico, de que el gobierno ha mandado suspender todos los preparativos que habia dispuesto ejecutar a propósito de la cuestion del Perú, hasta que llegue a Madrid un nuevo enviado que parece viene de aquella república.

El gobierno continúa preparándose para que, sea cualquiera la conducta del Perú, los intereses y el decoro de España queden tan a cubierto y tan altos como merecen.

Es una pura fábula lo que vienen diciendo estos días los periódicos respecto a haber sido llamado al Consejo de ministros el rector de la Universidad de Madrid con objeto de consultarle acerca de la separacion de algun catedrático. Ni ha sido llamado el rector, ni se ha presentado en Consejo, ni ha habido miedo ni conflicto alguno; y por último, el Consejo de ministros no se ha ocupado de separar a ningun catedrático de la Universidad.

Es completamente falsa la noticia de que el Sr. D. Joaquin Alonso, gobernador de la Coruña, haya presentado su dimision. Tenemos noticias muy recientes de que el Sr. Alonso se halla completamente satisfecho y contento en su puesto, y de que ha sido recibido en aquella importante provincia de la manera digna que era de esperar, atendidos sus antecedentes y su elevado carácter como autoridad.

Los valores obtenidos por las rentas estancadas en octubre último, han excedido en dos millones de reales a los de igual mes del año anterior.

Dice ayer *El Diario Español*:  
«Se ha presentado al presidente del Consejo de ministros el Sr. D. Fernando Calderon Collantes, ofreciéndole la dimision de su cargo de consejero de Estado.»

Ha sido declarado cesante, en virtud de reforma, el Sr. D. José María Pulgarin, auxiliar de la direccion de estadística y redactor que es del *Espiritu público*, periódico ministerial.

La causa procedente del juzgado de Alcalá de Henares, contra Casimiro Fresno y Fresno (e) *Pampaché*, por delito de paricidio de su esposa, condenado por el juzgado inferior a diez y nueve años de cadena, y cuya causa pasó en consulta a esta Audiencia, ha sido devuelta del fiscal de S. M. con acusacion, pidiendo que se le condene al procesado a diez y siete años de cadena y 3,000 reales por indemnizacion a la madre de la difunta.

La madre de la finada, a quien defien-

de D. Salvador Soulate, solicita que la sala le imponga al procesado la pena de cadena perpetua.

El representante de la Academia de bellas artes de Barcelona en esta corte, ha recibido ya las obras que aquella corporacion envia para la próxima exposicion. Segun se nos asegura, la coleccion remitida es numerosa, y cuenta obras muy notables y de gran mérito.

Han sido aprobadas por la censura con destino al teatro de Jovellanos, la zarzuela en un acto titulada *Las sillas de manos*, y la pieza tambien en un acto con el título de *Un nuevo Quintiliano*.

Ayer tampoco se han reunido los ministros en Consejo.

El presidente del Consejo de ministros dió anoche una comida a sus compañeros de gabinete y a algunos individuos del cuerpo diplomático extranjero.

Segun una correspondencia de San Petersburgo, un propietario que vive en Orel tenia que recibir por conducto de la policia una cantidad de 43,000 rublos: la administracion le hizo presente que no le varia el dinero si no dejaba 5,000 rublos. El propietario rehusó y se dirigió a San Petersburgo, y el director de policia de Orel recibió orden de pagar inmediatamente, y así lo hizo.

En la noche del día en que habia sido el pago, fumaba tranquilamente el propietario, cuando dieron un fuerte campañillazo en la puerta. Salíó a abrir la criada, y fue amarrada inmediatamente, poniéndola ademas un pañuelo en la boca: en seguida entraron cuatro hombres enmascarados en el cuarto en donde estaba el propietario, y uno de ellos le dijo que les entregase los 43,000 rublos. El propietario fingió que estaba dispuesto a hacer la entrega y abrió la caja; pero cogiendo un revolver que allí tenia, mató de los dos primeros tiros a dos de los malhechores y los otros dos huyeron. Fue llamada la fuerza pública y reconoció que los dos individuos muertos eran el director de policia y su secretario.

Todo el día de ayer se ha trabajado con bastante insistencia para reunir esta noche en el local de Capellanes, donde celebra sus sesiones la academia quirúrgica, el mayor número posible de estudiantes de todas las facultades, con el objeto de ocuparse de la circular de instruccion pública.

Entre las obras que deben figurar en la próxima expedicion de Bellas Artes, hay que contar una hermosa estatua que representa un cazador, en el antiguo estilo griego, la cual ha sido enviada desde Rom por su autor D. Marcial de Aguirre, jóven de 21 años, pen ionado por la provincia de Guipuzcoa y discípulo del célebre escultor Ovici. Nos parece que llamará la atencion por su indisputable mérito.

Ha sido nombrado jefe de seccion de segunda clase del ramo de estadística con destino al gobierno de esta provincia el Sr. D. Eduardo Guerrero.

Hoy a las diez celebrará el ayuntamiento sesion extraordinaria para hacer el escrutinio general de las elecciones de estos días, con arreglo al artículo 49 de la ley de ayuntamientos.

Ayer mañana han sido puestos a disposicion de la autoridad por indocumentados cinco individuos que se albergaban en las cuevas del Salit e afueras de la puerta de Bilbao.

El ayuntamiento de Barcelona deseand o aliviar en lo posible la triste situacion de los obreros catalanes sin trabajo, ha formado diferentes brigadas de los mismos, ocupándoles en diferentes obras, y en la limpieza pública de la capital. Se calcula que el ayuntamiento gasta dos millones de reales próximamente todos los meses para atender a estas clases necesitadas y para conjurar la crisis por que esta pasando la fabricacion algodonera en Cataluña.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de nuestro correspondal:

Cádiz, 3.  
A la una de la madrugada ha salido el vapor «Alerta» en persecucion de los corsarios griegos que se han apoderado del laud «San Enrique».

Málaga, 3.  
El capitán del vapor francés «Tharsis», llegado a este puerto, certifica que los que la tripulacion del laud «San Enrique» tomó infundadamente por piratas griegos, eran franceses.

Barcelona, 3.  
A las dos de esta tarde ha llegado un batallon del regimiento de Ballén, procedente de Tarragona.

Valencia, 3.  
Han salido dos buques en persecucion de los corsarios griegos que han aparecido junto al cabo de Gata.

Vigo, 3.  
Hoy ha arribado a este puerto a tomar carbon el navio inglés de hélice «Marbongle» de 121 cañones y 1,054 plazas, procede de Malta y Gibraltar y va a Inglaterra.

**ADVERTENCIA**

Luego que terminemos, dentro de tres ó cuatro días la publicacion de EL ÚLTIMO ROADE, daremos en el folletín de «La Correspondencia» la preciosa novela del vizconde Ponson de Terrail, titulada LOS CALAVERAS, que creemos interesará vivamente a nuestros lectores.

SEGUNDA EDICION.

Anoche recibimos de la Agencia Peninsular los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 3 (por la mañana). «El Monitor», en su numero de hoy, publica noticias de Méjico con fecha 28 de setiembre, dando pormenores interesantes sobre la rendicion de la ciudad de Matamoros. Dice que la sumision del general Cortina ha dejado al presidente Juarez completamente desamparado y en la absoluta imposibilidad de recibir del Norte los recursos supremos que podía esperar para la prolongacion de la lucha.

El periódico «El Constitutionnel», hablando de la entrevista de los emperadores de Rusia y de Francia, dice que la visita del segundo al primero ha sido exclusivamente un acto de cortesía.

Londres, 3. Las autoridades de los Estados confederados han comunicado oficialmente la toma del vapor «Florida» por el vapor «Massachusetts» en la rada de Bahía. El combate ha tenido lugar el día 7 de octubre, y el vapor federal ha sido apresado en presencia y bajo los cañones de los fuertes y de la escuadra del Brasil.

Berlin, 2. Acaba de llegar a Postdam el emperador Alejandro. Asistirá mañana a una gran cacería, y el sábado saldrá para San Petersburgo.

Los periódicos de anoche se ocupan en analizar la circular del partido progresista, y la mayoría de ellos encuentran este documento falto de valor y sin ninguna importancia política, puesto que dice solamente algo de lo mucho que han dicho ya los puros.

La Epoca ha oído decir que antes de la apertura de las Cortes presentarán sus dimisiones algunos consejeros de Estado.

Parece positivo, dice La Epoca, que hay negociaciones muy activas entre Paris y Viena para llegar a un arreglo en la cuestion de Roma y que el príncipe de Metternich debe llegar en breve a Paris para activarlas, despues de haber recibido las últimas instrucciones del nuevo ministro de Negocios extranjeros de Austria.

Leemos en El Reino de anoche: «En las elecciones municipales que han terminado hoy se han confirmado todos los resultados que se indicaban ayer. Los progresistas espican la oposicion

que han hecho al candidato de la union liberal, Sr. Medina, no como un acto político, sino como una demostracion local, que no servirá de norma a su conducta futura respecto a la union liberal. Creemos conveniente consignar esta explicacion, pues los progresistas de Madrid y las provincias, en las próximas elecciones de diputados a Cortes, aunque como partido permanezcan retraidos, parecen dispuestos a apoyar individualmente en muchos puntos a los candidatos de union liberal»

Hace bien El Reino en no creer que el ministerio veria con gusto el retraimiento de la union liberal de las urnas electorales, pues no sabemos que el gobierno se haya ocupado en pensar sobre esta cuestion.

Anoche recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Berlin, 2. En los circulos mas acreditados se dice que el emperador de Rusia saldrá el sábado de esta capital para San Petersburgo, sin detenerse en ninguna otra parte.

Paris, 3. Un artículo del «Constitutionnel» de hoy hace resaltar el inmenso entusiasmo, con que ha sido acogido el emperador Napoleon al atravesar casi toda a Francia, para ir a hacer la visita de cortesía al emperador y a la emperatriz de Rusia.

En la bolsa de Paris se dice que hay motivos para creer que la crisis financiera que se experimenta, no tardará en declinar.

El domingo último se sirvió en el magnífico Restaurant de la estacion de Leon una gran comida a treinta personas convidadas por el Sr. Llamazares, fundador del Crédito Leonés. El objeto del banquete era el de celebrar la constitucion de dicha Sociedad. A la mesa asistieron varias autoridades y personas notables de la capital, entre las que figuraba el Sr. de Pravia, gobernador de la provincia. A los postres, y cuando el Champagne rebosaba en las copas, levantóse el Sr. Pravia, y despues de reseñar los prodigios de la asociacion de los capitales en los tiempos modernos, por ser la gran palanca que si no cambia las leyes inmutables que rigen el movimiento del globo, transforma su vasta superficie, uniendo los mares, horadando las mas altas montañas y abriendo por todas partes nuevos senderos a la actividad del hombre, manifestó las grandes ventajas que la agricultura, la ganadería y la industria reportarán del Crédito Leonés, y brindó por sus fundadores. En las propias ideas abundaron los

Sres. Hidalgo, Leon, Llamazares (D. Felipe), Mora, Merino y Fernandez que sucesivamente hicieron uso de la palabra; terminándose tan agradable reunion haciendo tod s votos por la prosperidad de la naciente empresa destinada a prestar a aquella provincia servicios incalculables.

Anoche recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro corresponsal:

Valencia, 3. El resultado de las elecciones municipales en esta capital no ha podido ser más lisonjero y satisfactorio para el gobierno, pues de los 22 concejales elegidos solo ha podido sacar 3 la oposicion (progresista), quedando por consiguiente a favor del gobierno 19.

En el segundo distrito la eleccion ha sido a la par; esto es: 2 conservadores y 2 progresistas.

El acreditado Boletín de la Casa-Banca ha experimentado una completa transformacion, así en la forma como en el título. Desde ayer se ha convertido en una interesante revista decenal, con la denominacion de El Comercio, órgano de la misma Casa-Banca, habiéndose puesto al frente de la publicacion el tan conocido escritor y poeta Sr. D. Manuel del Palacio, el cual se promete dar a este periódico toda la amenidad é interés compatibles con el carácter de revista de intereses materiales, que es el que tiene principalmente.

Tenemos entendido que el director de infantería, general Lersundi, ha dirigido comunicaciones al gobierno de S. M. manifestando su satisfaccion por el estado y espíritu de las tropas que ha revistado en los distritos de las provincias Vascongadas, Aragon y Cataluña.

El estado de las líneas telegráficas impide que hayamos recibido noticias del resultado de las elecciones municipales; únicamente sabemos que en Valencia, de 22 concejales, 19 son moderados y 3 progresistas. En Burgos ha triunfado la candidatura ministerial.

Dice La Epoca de anoche: «Circulan ya por Madrid algunos ejemplares del folleto del Sr. D. Juan Bravo Murillo, relativo a la cuestion de los cupones. Uno de estos dias debe ponerse a la venta. El autor del arreglo de la deuda defiende, como es natural, su obra, y contesta a los artículos que sobre las cuestiones de Hacienda publicó El Diario español, y que eran debidos a la inteligente pluma del Sr. Salaverria. Cuando conozcamos el folleto diremos nuestra opinion con franqueza.»

ESPECTACULOS PARA HOY.

Príncipe.—A las 8.—El amor de los amores.—Balle.—La pena del Tabor. Circo.—A las 8.—Memorias de un estudiante. Novedades.—A las 8.—D. Juan Tenorio.—Balle. Zarzuela.—A las 8.—Don Felipe.—La Cua Roja. Variedades.—A las 8.—No ganamos para sustos.—Balle.—Mal de ojo! Gran cictorama panorama.—Situado en la plazuela de las Descalzas, frente al antiguo convento de San Martin.

BOLSA.—COTIZ. OFIC. DE AYER 3.

Table with columns: Efect. públicos, Ult pre, Ult pr. Rows include Cons. al cont, Id fin de mes, Id fin próx, Dif. al cont., Id fin de mes, Amort. del 2.º, Personal, Carret. y soss, De abril 4000, De a 2000.

COMUNICADOS

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

Muy señor mio: A mi vuelta a esta corte, he visto con sorpresa el comunicado que dirige a Vd. D. Francisco de Montes de Oca, en el que hacía iose cargo de un sueldo del núm. 3,207 de su apreciable periódico, dice: «Que entre las personas que salieron de esta corte para Vitoria al encuentro de S. M. la Reina madre, se encontraba el Sr. Montes de Oca, sobrino de la desgraciada víctima de nuestras disensiones políticas de 1841; y manifiesta queriendo desmentir el hecho, que los únicos sobrinos carnales del Sr. D. Manuel Montes de Oca, que llevan el apellido por línea paterna, son: el comunicante y sus dos hermanos D. Juan y D. José, no siendo ninguno de ellos al que alude el sueldo.

No comprendo el fin que el Sr. Montes de Oca se proponga en su comunicado, pues no habiendo Vd. dicho, que el Montes de Oca que saliera al encuentro de S. M. fuese sobrino carnal de la ilustre víctima del 41, el comunicado carece de objeto y de base, mediante á que no se ha dicho, repito, fuese sobrino carnal, sino solo sobrino.

El que salió para Vitoria á tener la alta y satisfactoria honra de dar á la augusta madre de nuestra Soberana la bienvenida, fué el que suscribe; que aunque no es sobrino carnal del desgraciado D. Manuel, es sobrino suyo, como hijo de una prima que llevaba el mismo apellido, que le corresponde en segundo lu-

gar: llevando de primero, uno tan noble y distinguido y de familia no menos antigua que la de Montes de Oca.

En tal concepto, mi infortunado tío D. Manuel me trató en esta corte, como habia tratado de prima á mi señora madre; guardándonos siempre las consideraciones propias del carino y parentesco que nos unia; lo cual no extraño ignora D. Francisco por sus pocos años sin duda, y por no haberse tomado la molestia de informarse ó calcular, quien podría ser el Montes de Oca de que hablaba el sueldo en cuestion.

Terminaré estas líneas añadiendo: que aunque muy jóven el que suscribe, unido á su señor tío por el parentesco, el trato y las simpatías, marchó por invitacion que conserva, á reunirse á Vitoria en octubre de 1841, no pudiéndolo efectuar desde Bilbao, punto á donde arribó, por las circunstancias y desentace de aquellas sucesos; y en fin, que si salí á felicitar á S. M., no fué como un desconocido aventurero recordando la memoria de la noble víctima, sino para seguir probando á tan augusta señora su no interrumpida lealtad de muchos, muchos años; ni como sobrino carnal, pues no cree esta circunstancia necesaria, para teder el honor de saludar á S. M., sino la del constante afecto y consecuente adhesion, demostrada mas en las amarguras que en la felicidad.

Ruego á Vd., Sr. director, se sirva dar cabida á estos renglones en su periódico; quedándole por ello reconocido, su atento S. S. Q. B. S. M.—ENRIQUE VIREUS DE SEGOVIA Y MONTES DE OCA. Madrid 31 de octubre 1864.

«Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

Muy señor mio: En el número 2,335 de su apreciable diario se da la noticia, con referencia á carta de Leon, de que en una de las últimas sesiones de la diputacion provincial se formuló el pensamiento (fué una proposicion) de suprimir el hospicio de Astorga, fundándose en que á corta distancia hay otros establecimientos de la misma clase. Dicese tambien que la discusion prometia ser muy animada, y que el señor gobernador Pravia consiguió aplazarla, no sin grandes esfuerzos, para la discusion de los presupuestos del año próximo.

No sé explicarme bien por qué se ha llevado á la prensa esta noticia, cuando la diputacion tuvo otras sesiones de gran interés que no se citan, y por qué se descartan circunstancias especiales relativas á la apresada proposicion, colorando inexactamente otras. Cualquiera que haya sido la intencion, y por si se ha querido crear atmósfera en contra de un establecimiento sumamente útil, indispensable y benéfico, cumple á mi calidad de diputado por Astorga hacer las aclaraciones siguientes:

dad de una trompa de caza, y el infeliz no pudo por la fatiga que lo enclavaba en una inmovilidad completa.

Pero no tuvo necesidad tampoco de vencer este esfuerzo, pues la campanilla sonaba cada vez mas cerca de él, como si la comitiva religiosa siguiera la vereda de Codesoso á Resemil, que se hundia á sus plantas, casi emboveada por las zarzamoras.

En efecto, Atenodoro incorporándose un poco, vio pasar á Ivon de Grandal, que llevaba la cruz de metal del priorato, y luego al prior con el traje de administrar y los corporales en la mano.

Atenodoro se arrodilló y empezó á rezar con tanta devocion como nunca habia rezado. Fierabrás dejó de ahallar.

Cuando pasó el prior, cuando dejó de percibirse el sonido de la campanilla, y Atenodoro suspendió sus oraciones, sintió una opresion tal en su pecho que se llevó las manos á él con angustia.

Despues se levantó, siguió con la vista la direccion que llevaba la cruz, y la vio centellear por las arboledas hasta desaparecer entre los laureles que crecian en torno de la casa del maestro de escuela.

«¡Oh! ¡esclamó el infeliz como si se volviera loco.

Y se dirigió apresuradamente hacia la casa de Aurea.

Tal era su precipitacion, tal el vértigo que se habia apoderado de Atenodoro, que al intentar saltar un vallado se cayó de bruces en una zanja. Fierabrás volvió á aullar dolorosamente.

Aquella caída de Atenodoro, unida á su insomnio y á su falta de fuerzas, le produjo un desmayo.

Cuando volvió en sí, regresaba el viático para Codesoso.

Atenodoro, seguido siempre de Fierabrás, se dirigió á la casa de Aurea, ocultándose á todas las miradas.

Al llegar á la puerta, vio á Verderol en ella.

El pobre muchacho lloraba.

Atenodoro se acercó á él, también llorando, como si presintiera alguna desgracia terrible.

«Señorito! exclamó Verderol como espantado de verlo, ¡ay! si hubierais venido antes, tal vez se hubiera remediado esta desgracia!

«¿Qué desgracia? balbuceó Atenodoro; qué acaso pudiera haber evitado la muerte de Santiago Pita?

«¡Oh! del maestro de escuela no se

trata, señorito. El maestro de escuela tal vez, tal vez haya muerto abandonado en la cárcel de Melid. De quien se trata, señorito, es de Aurea.

«¿Cómo! Aurea está acaso moribunda!

«Y tanto, señorito, pues la acaban de administrar.

«¡Oh! gritó Atenodoro, guíame... guíame á su cuarto!

Verderol, veloz como un verdadero verderol, voló al piso alto. En pos de él seguian atropelladamente Atenodoro y Fierabrás.

Aquel ruido, aquella carrera que atravesó la sala de la escuela, se detuvo en frente de una alcoba.

En el fondo de esta alcoba oscura y negra como la sala de la escuela, se veía una cama, y en la cama á Aurea moribunda.

Nadie mas habia allí.

Un velon de metal, muy estañado, derramaba sobre aquella pieza una luz amortiguada, sumamente macilenta, que bañaba las facciones de la enferma con un tinte amarillento.

Atenodoro se quedó aterrado ante aquel cuadro.

Verderol inmóvil en el marco de la alcoba, con un dedo en la boca y las lágrimas en los ojos.

Fierabrás aulla do siniestramente.

A aquellos aullidos lastimeros de Fierabrás, la cabeza de la enferma osciló sobre la almohada, volviéndose determinadamente hacia la puerta.

Al ver á Atenodoro sacudió los brazos, los estendió hacia el techo, y despues hácia su amante.

Atenodoro se acogió á ellos.

«Perdon!... perdon!... balbuceó el último Roade.

Y cayó de rodillas al pié de la cama, llorando como un niño.

A las lágrimas de Atenodoro sucedieron las de la enferma.

Fierabrás dejó de aullar.

Los agoreros hubieran dicho que aquellas lágrimas de Aurea la libraban de una muerte segura.

Los dos jóvenes se abrazaron por un impulso de amor, cuya efusion solo pueden apreciar los que no hayan tenido más que una pasion en la tierra.

Cuando ambos se desentlazaron, un tinte lijero de carmin matizaba las mejillas pálidas de Aurea.

«Atenodoro!... dijo; ¡sálvame... y sálvame á mi padre!... ¡tú lo puedes!

de Francia: Hacemos saber á cualesquiera que perteneciere, que Alonso Pita fué de los primeros que fueron en nuestra prision cuando fuimos hechos prisioneros delante de Pavia. Y de su ayuda y poder nos asistió á salvar la vida de que le somos atendidos. Y porque es así la verdad, ayemos firmado de nuestra mano en Píscolon á cuatro de marzo de 1525 (1).

FRANCISCO.»

Los caballeros y la marquesa quedaron mirándose un momento como estupefactos.

El anciano metió en seguida la mano en el pecho, y sacó otro pliego de su escapulario.

«Habeis visto, dijo á la marquesa, cómo tratan al abuelo de mi hija los reyes de Francia; pues ved ahora cómo lo trataba el emperador mas grande que hubo en España.

Y presentó el pliego al caballero para que lo leyese.

El caballero leyó:

«Don Carlos, por la divina Clemencia, emperador siempre Augusto, Rey de Alemania, Doña Juana, su madre, y el mismo don Carlos por la gracia de Dios Reyes de Castilla, de Leon, de Aragon, etc., acatando los buenos é leales servicios que vos, Alonso Pita de Veiga, Gallego, nuestro vasallo, nos habeis hecho en todas las guerras que se han ofrecido en España, como en las partes de Italia, especialmente en la batalla de Vicencio, que don Ramon de Cardona, Viso-Rey y Capitan general que fué del Católico rey mi abuelo y señor (q. h. s. g.) en el nuestro reino de Nápoles, dió contra Bartolomé de Aluxano, capitan general de venecianos, donde os hallásteis y señalásteis muy bien, y así mismo en la batalla que Próspero Colins, que fué nuestro capitan general de Italia, hubo en la Vicoira con Mr. Lesca, capitan general del rey de Francia, y de su ejército, y así mismo en la que D. Carlos, duque de Borbon, nuestro capitan general que fué en Italia, y D. Carlos de Lesai, nuestro visorey de Nápoles, y D. Francisco Hernando Dávalos de Aquino, marqués de Pescara, nuestro capitan general de infantería, dieron en Gatinara al ejército de los franceses de que era capitan general el almirante de Francia, donde os hallásteis como

hombre de buen ánimo y esfuerzo, de todo lo cual Nos somos informados, etc. Y además dello nos consta y es claro y notorio que en la batalla sobre Pavia, que los dichos capitanes, etc., hubieron con el rey de Francia, donde le desbarataron y prendieron, vos con mucho ánimo y buena lealtad y esfuerzo, y el deseo que tenéis del nuestro servicio, peleásteis como un valiente hombre, y cobrásteis de poder de franceses el estandarte del Sermo. infante don Fernando (que ahora es rey de Hungría N. M. caro y amado hijo y hermano en el cual iba la insignia del N. ducado de Borgoña y lo tomaron los dichos franceses) habiendo muerto el alférez que lo traía, y en premio de la cual hazaña os hicimos merced de seiscientos ducados de oro, y en la misma batalla hicisteis tanto que llegásteis á la misma persona del dicho rey, y fuisteis en prenderle juntamente con las otras personas que le prendieron, y vos le quitásteis la manopla izquierda de su barnés, y una banda de brocado que traía sobre sus armas con cuatro cruces de tela de plata, y un crucifijo de la Verónica; de lo cual el mismo rey de Francia hizo fé y testimonio por una cédula suya firmada de su propia mano, y Nos vos hicim' s merced por ello de treinta y cuatro ducados cada año para en toda vuestra vida, amen de vuestro salario ordinario de hombre de armas.

«En memoria de lo cual y porque los emperadores y reyes, etc., es nuestra merced y voluntad de os hacer merced y conceder y dar por armas un escudo cuarteado, el campo de encima colorado de color de sangre, y en él una manopla; y del cuarto de abajo el campo azul con tres flores de lis de oro, que son las verdaderas armas del rey de Francia; y el cuarto derecho tenga el campo colorado, como el cuarto de arriba, y en él la banda susodicha con sus cruces; y el campo del cuarto siniestro pasimismo colorado, y en él dicho estandarte, con las armas de N. ducado de Borgoña; y entablado el dicho escudo según de la manera que va puesto é pintado aqui, las cuales dichas armas nos damos y concedemos para vos y para vuestros hijos y descendientes, etc. Dado en Barcelona á 24 de julio de 1529. Yo el Emperador.»

Al concluir de leerse este privilegio, concedido por Carlos V á uno de los abuelos de Aurea, la marquesa continuaba

(1) Véase esta carta en el Gánda á Armas y triunfos de Galicia

1.ª La proposición no se limita á la supresión de este hospicio; en ella se pide también la traslación de la cuna de Ponferrada á Bembibre ó casi Manzanal, pueblo situado en la cima del puerto del mismo nombre, ó que se establezcan en todos los partidos casas-hospicios.

miento de provisiones: Coraceros del Rey, quinto capitán.—El general gobernador, Santiago y Hoppe.

ANUNCIOS.

VENTA DE CABALLOS.

Un tronco español y un caballo inglés para limonera. El veterinario de la calle del Rubio, 33, dá razón.

EL CRONISTA, REY DE ARMAS

de S. M., D. Juan José Vilar, ha trasladado sus oficinas á la Puerta del Sol, número 3, cuarto tercero, á donde podrán dirigirse las personas que tengan algún asunto incoado en dichas oficinas, así como la correspondencia, reclamaciones y encargos para la redacción y administración del Diccionario histórico, genealógico y heráldico; á cuyos suscritores se advierte que está próximo á terminarse el tomo VII.

EN LA TARDE DEL PRIMERO DEL

Actual se salió del cuarto tercero de la derecha de la casa número 35 de la calle Mayor, un canario. La persona que lo haya encontrado tendrá la bondad de devolverlo en dicha casa, donde se darán las señas y una gratificación.

SE TRASPASA EL ESTABLECI-

miento de veterinaria de la calle de las Minas, núm. 20, á donde pueden dirigirse los aspirantes.

Tiene una hermosa cueva ira con su fuente de Lozoya, con diez plazas espaciosas.

CON FECHA 30 Y 31 DEL PASA-

do se ha anunciado en la Gaceta y Diario oficial de avisos, la venta en subasta de la dehesa Umbria de doña Blanca, en el término de la ciudad de Trujillo, que tendrá lugar el lunes 7 del corriente, á las doce del día, en el juzgado de la Latina de esta corte. Las personas que se interesen encontrarán una buena finca en esta ocasión. La titulación completa se halla de manifiesto en la escribanía de D. Francisco Seo de Cáceres, c. lle de Fuencarral, núm. 21, segundo.

LA PERSONA QUE SE HAYA EN-

contrado entre nueve y diez de la mañana del día 2 del corriente una cartera que contenía de 1,500 á 1,700 rs. en oro y plata, una letra y varios papeles, en la calle del Desengaño, y quiera devolverla, puede hacerlo en la calle de Capellanes, núm. 5, despacho de papel, en donde se darán más señas y una gratificación.

SE DESAN DOS O TRES PUPU-

los. Leganitos, 18, principal derecha, darán razón.

UN MATRIMONIO CEDE UN GA-

binete y alcaha independientes. Corredora Baja, 39, portería, informarán.

ISCO SUPERIOR DE ENCINA A 4 Grcales arroba, y siendo de cuatro arrobas se adelanta á 30 cuartos. Calle del Arco de Santa María, núm. 1, carbonería esquina á la calle de Fuencarral.

INTERESANTE.—EN LA CALLE de Postas, núm. 32, al lado del portal de la Virgen, se liquida una gran partida de drogus lana, su coste 20 rs., y se dan á 6, 8 y 10 rs.

DOR TENER QUE AUSENTARSE de su dueño, se traspasa con todos sus géneros y enseres el establecimiento de ultramarinos de la calle de la Abada, número 9.

ES CIERTO

que en ninguna academia se enseña el francés mas pronto y con mas pureza que en la calle Mayor, 15, segundo.

FABRICA PLATERIA DE MARTI-

ñez.—En la misma fábrica y en su único despacho central, situado en la Puerta del Sol, número 14, acera de la calle de Alcalá, se reciben los encargos y se dan las noticias que se deseen al efecto.—El director, FRANCISCO MARTINEZ.

ARRIENDO.—SE HACE DEL MAC-

anífico y espacioso local para café, situado en el edificio del teatro de Calderon de la Barca en Valladolid. Las personas que gusten hacer proposiciones pueden dirigirse á los señores Perez Calderon y compañía, de aquella capital, desde el día de la inserción de este anuncio hasta el 15 del próximo mes de noviembre; debiendo hacer presente que dicho local está situado en el punto mas céntrico de la población, y que en la parte alta del mismo se va á constituir una escogida y lujosa sociedad de recreo. El encargado de enseñar el local es don Anselmo Fernandez, el cual reside en el mismo.

AVISO A LOS FUNCIONARIOS DE

la administración de justicia.—Se ha establecido en esta corte una Comisión central de exhortos, que se encarga de ellos para cumplimentarlos en todos los juzgados y tribunales de España, Isla de Cuba y las Canarias, devolviéndolos evacuados á los remitentes. Dirijirlos á D. José Ami, agente de negocios, calle de la Flor baja, números 4 y 6, cuarto segundo, Madrid.

TERIA PERMANENTE.—PAPE-

les superiores del reino y extranjeros. Resnillas de papel superior cuanto dorado y sin dorar que tienen para 250 cartas y 200 sobres de igual papel y engomados, 11,24 reales!!! (sin dorar el papel 20 reales). Plaza de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, al lado de la relojería, Madrid.

EN LA CALLE DEL FACTOR, NU-mero 4, carbonería, se vende buen cisco de encina á 3 1/2 rs. arroba, y desde cuatro arrobas en adelante á 3 rs.

UNA SEÑORA VIUDA CON DOS niños de corta edad, ruega al público se sirva socorrerla con una limosna. Vive calle de San Roque, núm. 4, cuarto segundo núm. 4.

DOÑA POLONIA SANZ, primera dentista de cámara, se ha trasladado á la calle del Arenal, número 36, principal.

SE CEDEN SALA, GABINETE Y Salcoba, con asistencia ó sin ella. No es casa de huéspedes: darán razón calle de Cádiz, núm. 9, sastrería.

ALFOMBRAS.

CALLE DE TETUAN, NUMERO 1, TIENDA. Se ha recibido nueva remesa en alfombras de todas clases y de los mejores gustos; de las fabricas extranjeras á los precios siguientes: Fieltros á 17, 18 y 19 rs.; moquetas á 20, 22 y 24; terciopelos de 28 á 36; brnselas de 3 á 36.

VAPORES CORREOS DE LOPEZ Y COMPANIA.

LINEA TRASATLANTICA. SALIDA DE CADIZ PARA SANTA CRUZ, PUERTO-RICO, A RAMNAS Y LA HABANA, todos los días 15 y 30 de cada mes.

Vapores grandes y de marcha sobresaliente, con elegantes y espaciosas camaras y trato esmerado. Han hecho los siguientes tres viajes, los mas rápidos conocidos. Cádiz á la Habana, empleando 30 horas en las escalas, en 17 días, 12 horas. Habana á Cádiz, en 16 días, 8 horas; Habana á Vigo en 13 días, 20 horas.

Cádiz á la Habana, 1.ª clase, pesos fuertes 165.—2.ª clase, pesos fuertes 110.—3.ª clase, pesos fuertes 80.

LINEA DEL MEDITERRANEO. SALIDAS DE ALICANTE. Para Barcelona y Marsella, miércoles á las once de la mañana.

Para Málaga y Cádiz, sábados á la misma hora. Billetes directos para Barcelona, Marsella, Málaga y Cádiz.

Madrid á Barcelona, 1.ª clase, rs. vn. 270.—2.ª clase, rs. vn. 180.—3.ª clase, rs. vn. 140.

DROGAS, FURTIDOS, FARMERIA. De domicilio BARCELONA á domicilio MADRID. . . . .

LANA sucia de la estación de MADRID á BARCELONA. . . . . HARINAS.—De ESPINOSA, MADRID, VALLADOLID y otros puntos de Casti-

lla al muelle de Barcelona precios reducidos. El transporte se hace en el mismo tiempo y bajo las mismas condiciones que hasta el presente.

Informarán sobre precios de otros artículos, pasajes, etc., entre Madrid, Marsella, Barcelona, Alicante, Málaga y Cádiz. En Paris, D. C. A. Saavedra, 97, rue Richelieu.

Despacho central de los ferro-carriles, y D. Julian Moreno, Alcalá, 28 y 30.

A LA CIUDAD DE BARCELONA.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Y TALLER DE SASTRERIA, ATOCHA, 12.

El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela, que acaba de recibir el completo del surtido para la próxima estación de invierno, habiendo recibido de sus acreditados talleres de Barcelona una colección de batas-sacos, chaqués, americanas y otras prendas de la mas alta novedad, á precios sumamente baratos y de hechura y corte especiales.

Existe ademas una abundante colección de géneros de exquisito gusto para la medida, de las mas reputadas fabricas nacionales y extranjeras.

IMPRESA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor D. Mariano Zalagala.

¡Después de Dios la casa de Quirós! A estas palabras de la marquesa, pronunciadas con una hinchazón portuguesa, le llegó su turno de risa al buen maestro de escuela, pues exclamó: —Señora... señora, no divaguemos: después de Dios, la olla, que la casa de Quirós todo es bamballea. Y á esta ocurrencia singular con que el pobre maestro de escuela echaba por tierra el insultante orgullo de aquella mujer, los niños no pudieron menos de reírse, sin duda porque veían reír al maestro; y esto, unido á la lógica punzante de su epigrama, epigrama que se eternizó en el país, la marquesa avanzó hácia el descendiente de Alonso Pita gritando: —Miserable!... Villano!... Deslenguado! Tú pagarás con tu vida los insultos que acabas de dirigirme; no se tratará ahora de que seas arrojado ó no del país por ser un padre abandonado... sino que esperarás en la cárcel el castigo que los tribunales te impondrán por tu lengua viperina! Y retrocediendo hácia la escalera llamó á sus criados y les mandó que matinasen al mísero anciano y lo condujeran á la cárcel de Melid. Los caballeros se ofrecieron también á servir de alguaciles, é Ivon de Grandal desapareció medrosamente, como si á él le fuera á tocar algo... ¡Qué tiempos, aquellos negros tiempos de hace medio siglo! La escena tuvo un final sumamente estrepitoso; Aurea y los niños formaron un coro de ayes y de sollozos, cuando vieron estado al pobre anciano, y mucho mas cuando lo llevaron casi á empujones por la escalera, sin permitirle profertir palabra alguna para anatematizar á sus verdugos.

deliciosas del mundo, sin embargo del finto sombrero, que como un vapor misterioso, parecía velarla á todas horas completamente. Cinco días después de los sucesos que acabamos de referir, y al primer canto de los pájaros de mil colores que cruzan la atmósfera de aquel pequeño valle, Atenodoro se hallaba sentado ó más bien reclinado sobre los duros peñascos de la montaña que le domina. Cerca de él se hallaba Fierabrás, rendido, jadeante. Era, pues, la hora en que las aves saludaban con sus trémulas notas la primera luz del día: era la hora en que el viento de aquellas montañas, siempre encajonado y frío, sacude con violencia las retorcidas ramas de los castaños y de las higueras, á cuyo impulso parecen huir las espesas brumas de la noche; era esa primera hora del día, esa hora en que la zarzara y el aromático enebro elevan con profusión al cielo mil y mil espirales de perfumes, en cambio de las mil y mil ondas de luz que aquel derrama sobre la creación. Atenodoro parecía postrado de cansancio y de fatiga, y mas que todo, se veía en él al joven isomne, por sus cabellos desaliados y el círculo oscuro de sus ojos apagados por falta de sueño. El joven estaba inmóvil. En algunos momentos parecía dormido enteramente, y era cuando sus párpados se cerraban por impulso del desvelo que lo enclavaba en aquel sitio. En otros momentos cuando sus párpados se entreabrían bajo la presión de un pensamiento punzante, se tomaba por un joven devorado por una de esas fiebres, en que toda la vida parece reducir al cerebro, fisiológicamente hablando. Entonces era de ver cómo sus pupilas empezaban por fijarse vividas y centelleantes, sobre las cumbres del Bocelo, cuyas montañas parecían despegarse determinadamente de la oscuridad, y concluían por irradiar pillos y amortiguados destellos sobre los árboles, velándose en sus largas pestañas negras. Debí haber pasado algún tiempo así, en aquel estado de angustia, pues de repente, como si quisiera huir de los dolores morales que lo redujeran á tal postración, se levantó, y salvando ligeramente los peñascos que lo separaban del valle, se dirigió por sus sinuosidades pintorescas hácia la parte de Resemil.

Fierabrás le seguía sin exhalar un la-drido. Al atravesar Atenodoro aquella cañada, el nuevo horizonte que descubría hizo palpar su corazón con fuerza. Era el estenso valle de Melid, bañado completamente de luz; y aquello debió impresionarle mucho como al que sale de un infierno de tinieblas, donde no hay corazón alguno que responda á su corazón, y entra de repente en un cielo donde ve brillar espléndidamente el ángel de un amor. Aurea, la imágen de Aurea, fijándose en su mente con encantadores celajes, substituyó desde aquel instante á la imágen de Aurea, velada hasta allí por nubes sombrías. A aquella impresión que se apoderó de su espíritu, Atenodoro pareció revivir, y no apartaba sus miradas de las casas de Resemil, que se descubrían disminuidas por aquellas fragosidades, ansioso de distinguir á Aurea, de quien nada sabía desde una noche aciaga... Cerca ya de la parroquia donde vivía su amor, el último Roade se detuvo fatigado, y volvió á recostarse al pie de un nogal elevadísimo. A poco tiempo sonó casi sobre su cabeza el siniestro y fúnebre graznido del pajarero da morte (1), y Atenodoro se sobresaltó. —¡Por qué aquella impresión de sobresalto cuando él estaba ya tan familiarizado con los roneos y fatídicos graznidos de aquellas aves de mal agüero? Atenodoro no supo qué contestar á aquella pregunta que se hizo, y mas aun, ni siquiera tuvo valor para levantar la vista hácia las ramas del nogal en que se posara el lúgubre mensajero de la muerte. El ave volvió á lanzar otro graznido fatal y prolongado sobre la cabeza del desgraciado joven, y agitando sus pesadas alas se lanzó hácia el Bocelo oblicuamente. Al mismo tiempo, como si á aquellos graznidos debieran corresponder notas no menos siniestras, Atenodoro creyó distinguir el eco apagado y periódico de una campanilla como las que usan en nuestras montañas para significar la marcha del Viático. Fierabrás ahulló tristemente. Atenodoro quiso levantarse para oír mejor la campanilla, semejante al susurro que oye la primera onda de sonori-

EL ULTIMO ROADE. 43

(1) El pájaro de la muerte.